



Lettre circulaire Nr. 5 – Septembre 2023

De François de Riedmatten - Mieux communiquer au service de la paix
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

¡FELIZ VIAJE PAPA CHRISTIAN, POUR TOUJOURS DANS NOS CŒURS!



Un homme au grand cœur parti trop tôt le 24 juillet dernier. Il a énormément œuvré pour plus de paix en Colombie.

Chère famille, chères et chers ami-e-s,

Je profite de cette tribune qui m'est offerte pour rendre hommage à un homme qui a beaucoup compté pour moi. En d'autres mots, à un ami parti trop tôt. Si je suis ici, en Colombie, c'est en partie grâce à lui. Alors voilà Christian, je tenais à ce que tu fasses la couv' de cette cinquième lettre circulaire. Entre anciens journalistes, c'est la moindre des choses. Tu as aidé tellement de personnes dans ta vie. Tellement! Et de façon si naturelle. Juste avec le *corazón abierto*. C'est ici, en Colombie, cette terre que toi et moi aimons tant que tu as choisi de rendre ton dernier soupir. "Il n'y a décidément pas de hasard dans cette vie, seulement des rencontres", comme tu le disais si souvent. Tu te seras battu jusqu'à ton dernier souffle pour les enfants de Pereira. Ton engagement est un exemple, une boussole qui ne cessera jamais de me guider dans mon engagement. *¡Paz en tu tumba, querido Papa Christian!*

Adresse de contact - François de Riedmatten

Si vous souhaitez recevoir à nouveau ou ne plus recevoir cette lettre circulaire, veuillez contacter :

francois.deriedmatten@comundo.org - Comundo prend entièrement en charge les coûts des engagements.

Si vous désirez faire un don, vous trouverez des informations à la dernière page.





Lettre circulaire Nr. 5 – Septembre 2023

De François de Riedmatten - Mieux communiquer au service de la paix
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo



Discussions porteuses d'espoir avec la population locale.

VISITE D'ALAIN BERSET EN COLOMBIE

C'est une première depuis sept ans pour une visite d'Etat de la Suisse à la Colombie. Le président de la Confédération, Alain Berset, s'y est rendu, mi-août, pour une visite de trois jours. Au programme, une rencontre avec son homologue bien sûr, Gustavo Petro.

Mais aussi une entrevue avec des acteurs impliqués dans la mise en œuvre de l'accord de paix conclu en 2016 entre le gouvernement colombien et les Forces armées révolutionnaires de Colombie (FARC).

LE SAVIEZ-VOUS ?

La Suisse est un des quatre pays chargés d'accompagner le processus de paix entre l'Armée de libération nationale (ELN) et le gouvernement, aux côtés de l'Allemagne, la Suède et l'Espagne. Alain Berset a donc profité de sa venue pour s'entretenir avec une délégation de négociateurs des deux parties. Un accord bilatéral a pu être signé, par lequel la Suisse accepte de conserver une copie de sauvegarde numérique des archives de la Commission colombienne de la vérité. Il s'agit bien là d'une marque de la confiance que la Colombie témoigne à la Suisse et à sa politique de paix.

UN PAYS EN PLEINE CRISE POLITIQUE

Pas sûr, cependant, que Gustavo Petro puisse aborder cette rencontre l'esprit tranquille, lui qui affronte la pire crise depuis le début de son mandat. Une crise juridique et politique, mais aussi personnelle : son fils aîné, inculpé pour blanchiment d'argent, a affirmé jeudi dernier avoir reçu de l'argent illicite d'anciens narco-trafiquants pour financer la campagne de son père.

Ces accusations tombent au plus mal pour Gustavo Petro, un ancien guérillero qui avait promis un changement radical mais qui, après un an au pouvoir, peine à faire passer ses réformes et dont la popularité est en baisse. Dans ce contexte, la visite d'Alain Berset n'arrive de loin pas au meilleur moment, à moins que le soutien de la Suisse permette de détourner l'attention.

"FIER DE CONSTATER LE RÔLE POSITIF DE LA SUISSE"

Il faut avouer que la Suisse jouit en Colombie d'une très bonne image. "Il y a beaucoup de confiance envers la Suisse car elle a une tradition stable d'engagement", relève Alain Berset pas peu fier. "Son rôle est positif et elle est tout à fait à sa place lorsqu'il s'agit d'aider celles et ceux qui souhaitent la paix. La Suisse a pu apporter sa compétence et son savoir-faire en matière de paix. Mais après, les solutions, elles, sont toujours locales."



"Paix totale": une image qui a inspiré le président suisse à en croire sa communication sur les réseaux sociaux.



Lettre circulaire Nr. 5 – Septembre 2023

De François de Riedmatten - Mieux communiquer au service de la paix
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo



Des échanges pour une paix sur la durée, ici, à Dabeiba.

VISITE CHEZ D'ANCIENS GUERRILLEROS

« Vous avez montré que la paix est possible, c'est comme un miracle », a déclaré Alain Berset aux habitants de l'espace de réinsertion d'anciens combattants des Forces armées révolutionnaires de Colombie, ou FARC, situé au cœur de la forêt tropicale colombienne. Une grande signification pour le monde entier, aux yeux du président de la Confédération.

Pas moins de 24 espaces de réinsertion, appelés ETCR (Espacios de Capacitación y Reintegración) ont été créés dans des zones rurales du pays après que les FARC ont conclu un accord de paix avec le gouvernement en 2016 et que les combattant-e-s ont déposé les armes. Le but est de préparer les anciens combattants à la vie civile dans ces zones séparées. La Suisse accompagne ce processus de paix.

UNE RÉALITÉ DURE À IMAGINER DEPUIS LA SUISSE

Depuis 2019, les anciens guérilleros ont la pleine citoyenneté colombienne et le droit de s'installer où ils le souhaitent. Une partie des quelque 13'000 anciens combattants a déjà quitté les programmes de réinsertion pour s'installer dans des villes, malgré les difficultés (*voir encadré*). Mais beaucoup résident toujours dans les zones séparées. "C'est la réalité de ce pays, difficilement imaginable depuis la Suisse", a observé Alain Berset visiblement touché par ces situations de vie bien souvent trop précaires.

UNE SÉCURITÉ TOUJOURS PRÉCAIRE

Malgré des progrès, le chemin vers la vie civile s'avère toutefois difficile pour de nombreux anciens membres des FARC. L'acquisition de terres pour un établissement à long terme par exemple est laborieuse. Il manque ainsi à de nombreux "Firmantes de Paz" (signataires de la paix) la base nécessaire pour pouvoir subvenir à leurs besoins. Sans oublier la situation sécuritaire dans les zones de réinsertion qui est parfois précaire. Depuis 2016, plus de 350 anciens combattants ont été assassinés. Certains d'entre eux ont été victimes du hasard de conflits persistants entre groupes armés dans ces régions. D'autres ont été tués en raison de leur passé de guérilleros ou d'informations qu'ils possédaient. Un relogement a parfois été nécessaire.

DES DÉCENNIES DE VIE DANS LA CLANDESTINITÉ

Mercredi 9 août, Alain Berset a visité l'ETCR de Dabeiba, au cœur de la forêt tropicale colombienne, où plus de 100 anciens membres des FARC vivent sur une surface de 16 hectares, tentant de reprendre une vie ordinaire. Ces personnes ont vécu pendant des décennies dans la clandestinité et n'ont pas connu d'autre vie que celle de guérillero. Certains étaient déjà actifs comme combattants à l'âge de 15 ans.

Aujourd'hui, de nombreux habitants de l'ETCR gagnent leur vie à travers une activité de paysan – en cultivant du cacao, du café ou en élevant des poules. Quelques vaches vivent également dans la zone de réinsertion. On y trouve aussi un atelier de couture, quelques magasins, un restaurant et un stand de nourriture. Les anciens FARC s'essayaient en outre au tourisme. Aucun doute que cette visite aura laissé une forte impression : l'humilité d'Alain Berset a marqué. Et, comme l'a expliqué un habitant : "C'est le premier président qui vient ici. Pour nous, cela signifie beaucoup."



Lettre circulaire Nr. 5 – Septembre 2023

De François de Riedmatten - Mieux communiquer au service de la paix
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

RETOUR EN IMAGES SUR MON VOYAGE DE

Pas de doute, ce fut un mois de juin fort en émotion après deux ans passés en Colombie sans être rentré auprès de ma terre natale. J'en garde une joie immense



Du beau monde lors de ma soirée de retour au pays.



La Colombie bien présente au festival du bord de l'eau.



À Paris, ému et fier devant l'oeuvre d'un ami. RIP Antoine!

SENSIBILISATION EN SUISSE ET EN VALAIS

d'avoir eu la chance de vous retrouver et de partager des instants d'une grande richesse. Et pour ceux que je n'ai pas pu revoir, rendez-vous est pris pour août 2024.



Conférence à l'école Ardévaz avec la future génération.



Les meilleurs clients du stand Casitas. ¡Graciiiiiiias!



Un voyage mémorable avec plein de nouveaux potes.



Lettre circulaire Nr. 5 – Septembre 2023

De François de Riedmatten - Mieux communiquer au service de la paix
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

À CASITAS, LES ACTIVITES CONTINUENT

Durant mon voyage en Suisse, Casitas Bíblicas a poursuivi son travail au sein de la communauté. Certes, les vacances scolaires ont ralenti un tant soit peu le



On dit "au revoir" à notre collègue adorée. Merci Selva!



Le plaisir pour toute une communauté de se retrouver.



Hmmm les sirops Morand sont trop bons. Un régâl!

POUR LE PLAISIR DE TOUT LE QUARTIER

rythme, mais c'est mal connaître ma corporation où il se passe toujours quelque chose. La preuve en images avec ce petit tour d'horizon de la vie dans la localité.



La danse, un moyen d'expression plus que nécessaire ici.



De la couleur et des sourires : Bienvenue en Colombie...



Réultats : des jeunes inspirés par les produits du Valais.



Lettre circulaire Nr. 5 – Septembre 2023

De François de Riedmatten - Mieux communiquer au service de la paix
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

Des coopérant·e·s pour un monde plus juste

Et si le droit à une vie digne et saine, sans violences et dans la sécurité, ne s'appliquait plus ? Et si l'accès à l'éducation n'était plus assuré comme clé vers une formation et un travail digne ? Ou si la seule solution était de partir à l'étranger pour réussir à nourrir sa famille restée au pays ?

Avec près d'une centaine de coopérant·e·s sur le terrain, Comundo améliore les conditions de vie et renforce les droits humains de populations vulnérables ou précarisées en Amérique latine et en Afrique, avec une attention particulière pour les enfants, les jeunes et les personnes âgées. Ceci grâce à l'échange de connaissances et d'expériences de nos coopérant·e·s avec des organisations partenaires locales, à la mise en réseau des acteurs engagés et à l'encouragement de l'apprentissage mutuel.

En tant qu'organisation de la société civile suisse, Comundo contribue à la réalisation des Objectifs de développement durable de l'Agenda 2030 de l'ONU. Elle associe l'expérience concrète des coopérant·e·s dans les pays d'intervention à l'action politique et à la sensibilisation de la société en vue d'atteindre un monde plus juste.

Comundo

Bureau Suisse romande
Rue des Alpes 44
CH-1700 Fribourg
Tél. : +41 58 854 12 40
Mail : fribourg@comundo.org
www.comundo.org



**Votre don en
bonnes mains.**

Votre don aide !

Comundo couvre le coût total des engagements des coopérant·e·s (formation, moyens de subsistance, sécurité sociale, coûts de projet). Cela n'est possible que grâce au soutien fidèle de nos donatrices et donateurs. Nous vous remercions de tout cœur pour votre aide.

Compte de don

CCP : 17-1480-9

IBAN : CH89 0900 0000 1700 1480 9

Faites un don avec TWINT !



Scannez le code QR avec
l'app TWINT



Confirmez le montant et
le don



**Scannez ce code et visitez mon site de sensibilisation
en ligne !**

